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 # 議員將採用這種語言提出質詢  
 

 # Member will ask the question in this language 
 
 



 

上海與香港股票交易的互聯互通機制  

 
# (4) 鍾國斌議員   (口頭答覆 ) 

 
上海與香港股票交易的互聯互通機制 (下稱 “滬港通 ”)已於上月 17日
起實施，擴大了兩地投資管道。政府期望在滬港通的帶動下，兩地

資本市場會逐步融合，本港金融業亦會因此而壯大，提升香港競爭

力，讓香港成為國際資金到內地投資的一個重要門戶。投資者可直

接透過滬港通的平台，投資指定類別的滬港股票，而港人每日兌換

人民幣上限亦已取消，便利金融交易。然而，滬港通自開通至今，

使用的投資額度明顯低於市場預期，亦未能帶動港股大幅上升，投

資者對南下購買港股的港股通的反應尤其冷淡。就此，政府可否告

知本會：  

 
(一 ) 鑒於有證券業人士指出，港股通首周使用的額度遠低於滬股

通，是因為大型的內地機構投資者，包括公募基金、保險公

司等仍在等待監管機構公布相關的投資指引，當局有否研究

為何滬港通籌劃多時，該等投資者仍未準備妥當；當局有否

與內地有關當局制訂機制，共同檢討滬港通對兩地證券市場

的具體影響；  

 
(二 ) 當局有否評估滬港通會否造成 “南水北調 ”的情況，即有大量

原先投資於港股的資金被調往投資於滬股；若有評估，結果

為何；當局會否推出更多的政策，吸引資金投資港股，例如

進一步與內地相關部門合作，使更多內地的機構投資者熟悉

香港證券市場，以及鼓勵和便利他們投資港股；及  

 
(三 ) 鑒於現時滬港兩地證券市場的法律及規定存有差異，當局會

否向投資內地股票時遇到法律問題或爭拗的本港投資者提供

協助；若會，他們可向哪個政府部門求助；當局將如何解決

有關問題，以保障小投資者及進一步加強滬港證券市場的互

聯互通；未來有何措施協助兩地投資者認識兩地證券市場的

法律及規定？  

 
  



 

建造中的廣深港高速鐵路香港段  

 
# (6) 湯家驊議員   (口頭答覆 ) 

 
本人早於 2009年本會財務委員會審批廣深港高速鐵路香港段 (下稱
“高鐵 ”)工程項目的撥款建議時指出，當局建議高鐵採用的一地兩檢
安排難以實施，原因是內地執法機關按《基本法》不得在香港特別

行政區 (下稱 “特區 ”)境內進行出入境管制等執法工作。《基本法》的
有關條文包括第十八條，該條訂明在特區實施的全國性法律須列於

附件三，而不屬於特區自治範圍的法律才可列入附件三；第二十二

條則規定，中央各部門等在特區設立的一切機構及其人員均須遵守

特區法律。另一方面，儘管政府在本年 5月表示，高鐵工程出現延誤
及超支問題，但香港鐵路有限公司 (下稱 “港鐵公司 ”)委託的海外專家
最近指出，工程有三分之二機會進一步超支，而通車日期有三分一

機會進一步延誤。鑒於一地兩檢安排能否實施，以及高鐵工程超支

和延誤會影響高鐵的成本效益，政府可否告知本會：  

 
(一 ) 有何具體方法解決一地兩檢安排在特區實施的法律問題；該

項工作現時的進展，以及預計何時解決該問題；有否評估在

高鐵通車後但一地兩檢安排未能實施的情況下，高鐵乘客需

要在邊境下車辦理出入境手續後再上車，會否降低高鐵行駛

速度，甚至跟直通車相距不遠，以致高鐵未能達到原先預期

的成本效益；如評估結果為否，理據為何；  

 
(二 ) 鑒於高鐵在通車時可能無法落實一地兩檢安排，以致在特區

境內只能以普通速度行駛，政府有否計劃一旦確定該情況會

出現時，推行可減低高鐵興建成本的方案；如有，方案為何；

如否，原因為何；及  

 
(三 ) 鑒於上述專家建議，港鐵公司每 6個月重新評估造價一次、制

訂以概率為基礎的關鍵績效指標，以及規定當工程項目如期

完工或達致其預測造價的概率下降百分之五或以上時，即須

向工程委員會滙報，當局會否要求港鐵公司落實該等建議；

如否，原因為何；高鐵進一步超支的金額將由哪方承擔；如

由港鐵公司承擔，當局如何確保港鐵公司不會透過增加票價

或其他方式將有關支出轉嫁市民？  

 
 
 

  



 

大型基建工程項目的超支及延誤情況  

 
# (17) 林大輝議員   (書面答覆 ) 

 
據報，近月有多項大型基建工程項目相繼出現嚴重超支及延誤的情

況，包括港珠澳大橋相關的本地工程、廣深港高速鐵路香港段、鐵

路沙田至中環綫及南港島綫、蓮塘／香園圍口岸與相關工程、西九

文化區等。工程費用超支的金額由數十億至過百億元不等。有市民

質疑當局控制工務工程項目開支和進度的能力，並憂慮規劃中的工

務工程項目，包括啟德體育園區及香港國際機場三跑道系統計劃 (“機
場第三條跑道工程 ”)，可能亦會出現超支和延誤的情況。就此，政府
可否告知本會：  

 
(一 ) 上述工程項目每項的 (i)最新的造價估算、 (ii)最新預計的完工

日期、 (iii)預計超支金額、 (iv)預計需向立法會申請追加撥款
的金額，以及 (v)向本會財務委員會提交追加撥款申請的日期
(以表列出 )；  

 
(二 ) 有否評估上述工程項目出現超支及延誤情況的原因，以及當

中有否涉及政府官員在人事、財政、行政和決策方面的失誤；

如有，哪些政府官員須為此負責，以及會否要求有關官員為

工程項目出現超支和延誤情況引咎辭職；如不會要求，原因

為何；  

 
(三 ) 有否檢討現行估算工程開支和監控工程開支及進度的機制，

以期減少出現超支和延誤的情況；如有檢討，詳情為何；如

否，原因為何；  

 
(四 ) 有否因應上述工程項目出現超支的問題，加強工程項目的風

險管理工作，以及引入分擔超支／攤分節省工程費用的機

制；如有，詳情為何；如否，原因為何；  

 
(五 ) 有否評估上述工程項目的延誤，對香港的經濟和民生、香港

與內地的交流合作、香港的國際形象、市民對政府管治能力

的信心，以及立法會對政府控制工務工程開支的信心有何影

響；如有評估，結果為何；如否，原因為何；  

 
(六 ) 鑒於上述工程項目部分為跨境設施，是否知悉有關的延誤對

內地造成的經濟損失和民生影響；有否評估有關的延誤會否

影響中央政府對香港特別行政區政府的辦事和管治能力的信

心；如有評估，結果為何；如否，原因為何；  



 

 
(七 ) 有否研究令上述工程項目追回進度的方法；如有，該等方法

的詳情及所涉額外開支為何；如否，原因為何；  

 
(八 ) 除上述工程項目外，已確定會出現超支或延誤情況的工務工

程項目及其詳情 (包括最新的造價估算、超支金額和延誤情況
等 )為何；  

 
(九 ) 現時規劃中的啟德體育園區的最新造價估算和預計完工時

間；有否檢討該工程項目的籌劃工作並採取措施，確保不會

出現超支或延誤的情況；如有檢討及採取措施，詳情為何；

如否，原因為何；  

 
(十 ) 機場第三條跑道工程的最新造價估算和預計完工日期為何；

有何可行的措施確保不會出現超支和延誤的情況；會否制訂

在出現超支情況時採用的財務後備方案，以便可無需向本會

財務委員會申請追加撥款下完成工程；  

 
(十一 ) 會採取甚麼具體措施，防止籌劃中的工務工程項目出現超支

和延誤的情況；  

 
(十二 ) 有否評估各個建造業工種在未來 5年的人手供應能否應付籌

劃中的工務工程項目的人手需求；如有評估，詳情為何；如

否，原因為何；及  

 
(十三 ) 會否再次檢討輸入建造業工人的政策，以期輸入足夠的建造

業工人應付大型基建工程項目的人手需求，並藉以降低建築

成本；如會，詳情為何，如否，原因為何？  

 
 

 


